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Клиники расставили сети
— экспансия —

В последние годы региональный ры-
нок частной медицины показывает 
положительную динамику. На 236 
государственных бюджетных учре-
ждений здравоохранения прихо-
дится порядка 2 тыс. коммерческих 
лечебных учреждений различного 
профиля. Об этом свидетельствуют 
данные краевого министерства здра-
воохранения и системы «СПАРК-Ин-
терфакс». Среди мелких игроков 
(врачебные кабинеты, небольшие 
узкоспециализированные клиники) 
заметно выделяются медицинские 
сети, которые продолжают инвести-
ровать в свое развитие, несмотря на 
внешние обстоятельства, укрепляя 
тем самым позиции на региональ-
ном рынке. Об опыте выстраивания 
бизнеса в кризисных условиях, кон-
куренции и окупаемости инвести-
ций в медицину — “Ъ-Кубань” рас-
сказали представители рынка.

В сторону южную
За минувшие два года на региональ-
ный рынок зашли сразу несколько 
крупных федеральных игроков. Еще 
одна местная медсеть значительно 
увеличила долю своего присутствия 
в Краснодаре за счет поглощения ак-
тивов другой крупной клиники.

Так, в июне 2020 года федераль-
ная сеть «Евроонко» открыла фили-
ал в Краснодаре. В создание клини-
ки медицинский холдинг инвести-
ровал около 30 млн руб., рассказал 
“Ъ-Кубань” исполнительный дирек-
тор сети Александр Свиридов. По 
его словам, сегодня пациентам до-
ступна не только различная диагно-
стика, генетические исследования, 
но и химиотерапия, которую они 
могут пройти в режиме дневного 
стационара.

В конце этого же года в частную 
медицину Краснодарского края при-
шла саратовская сеть клиник «Сова» 
(ООО «МК "Сова"»). Общество стало 
владельцем 94-процентной доли в 
уставном капитале краснодарской 
клиники высоких технологий WMT 
(ООО «КДЦ "Персона-Мед"»). Точная 
сумма сделки не раскрывается, по 
данным источника “Ъ-Кубань”, она 
составила несколько сотен миллио-
нов рублей.

В мае 2022 года сеть медицинских 
учреждений «Клиника Екатеринин-
ская» стала мажоритарным владель-
цем ОАО «Центр восстановительной 
медицины и реабилитации "Красно-
дарская бальнеолечебница"» (КБЛ). 
Суммарный объем инвестиций в 
2022–2023 годах в эту здравницу со-
ставит 1,2 млрд руб., рассказал “Ъ-Ку-
бань” генеральный директор сети 
Виталий Волков.

Стимул для роста 
Рынок медицинских услуг Кубани 
является одним из самых привлека-
тельных для инвестирования, при-
знаются эксперты. Туристический ре-
гион открывает перспективы, в том 
числе для медицинского туризма, а 
нескончаемый миграционный при-
ток населения обеспечивает спрос. 
Но закрепиться здесь могут не все. 

По мнению Виталия Волкова, сей-
час рынки ряда городов, в том числе 
Москвы, Санкт-Петербурга и Красно-
дара, не оставляют шансов для инве-
сторов, особенно начинающих, так 
как слишком высока конкуренция. 

«Расширять сеть медцентров вы-
годно при условии, что в компании 
сформирована сильная управленче-
ская команда, коллектив состоит из 
лучших в городе врачей и др.»,— го-
ворит господин Волков, не раскры-
вая планов дальнейшего развития 

сети. При этом он отметил, что пе-
ред покупкой Краснодарской баль-
неолечебницы «Клиника Екатери-
нинская» открыла один из крупней-
ших лечебно-диагностических ком-
плексов и реабилитационный центр 
в Краснодаре.

Долгосрочная стратегия регио-
нального развития группы компа-
ний «Евроонко» предполагает за-
пуск круглосуточных стационаров и 
амбулаторных центров в ключевых 
городах-миллионниках, рассказыва-
ет господин Свиридов. Инвестици-
онные ресурсы под развитие, по его 
словам, уже есть.

«Сегодня группа компаний "Ев-
роонко" проходит процедуру кон-
солидации. До конца текущего года 
мы укрепим свои позиции и продол-
жим активное развитие в регионах. 
В первую очередь откроем еще один 
стационар в Москве. Введем в экс-
плуатацию клинику в Самаре, сей-
час она проходит лицензирование. 
"Евроонко" пока идет по пути разви-
тия сети в региональных центрах, 
которые будут являться хабами для 
предоставления качественной по-
мощи пациентам из близлежащих 
городов, районных центров. Думаю, 
данный тренд будет актуален в бли-
жайшие 10–20 лет. Речь идет не толь-
ко о помощи онкологическим паци-
ентам, но и о развитии частной ме-
дицины в целом»,— рассказал Алек-
сандр Свиридов, не уточнив, появят-
ся ли в ближайшей перспективе но-
вые проекты в Краснодарском крае. 

При этом внешнее санкционное 
давление на Россию Александр Сви-
ридов рассматривает как уникаль-
ный шанс для развития: «Повыше-
ние качества оказываемых услуг не-
минуемо стимулирует развитие ме-
дицинского туризма, а это внешние 
инвестиции в страну и мощный им-

пульс для развития персонифициро-
ванной частной медицины». 

Самые привлекательные 
Сегодня на рынке частной медици-
ны Кубани представлены все виды 
медицинских центров: от стомато-
логий до многопрофильных лечеб-
ных учреждений. Но, по оценке экс-
пертов, на востребованность мед-
услуг влияет не только направление 
клиники. 

«На мой взгляд, есть два ключе-
вых направления. Первое — это от-
крытие потоковых коммерческих 
многофункциональных центров. Их 
целевой аудиторией являются паци-
енты, с которыми по ряду причин 
не справляется государственная ме-

дицина. В то же время частные кли-
ники могут предложить пациен-
там качественный сервис и доступ-
ность профильных специалистов. 
Второе направление — это персони-
фицированная медицина с индиви-
дуальным отношением к пациенту. 
Тот курс, который выбрали для себя 
мы. Данный подход востребован не 
только в онкологии, но и в стомато-
логии, офтальмологии»,— делится 
Александр Свиридов. 

Виталий Волков говорит, что на-
иболее устойчив максимально ди-
версифицированный медицинский 
бизнес, в частности, в составе сети 
«Клиника Екатерининская» есть и 
многопрофильные центры, и сто-
матология, и родильный дом, и ла-
бораторная служба. «Идет постоян-
ный поиск и эксперимент, в част-
ности, сейчас развиваем направле-

ние генетических исследований, в 
котором видим колоссальные пер-
спективы»,— добавляет господин 
Волков.

От частного 
к государственному
 В условиях бурного роста коммер-
ческой медицины в профессиональ-
ном сообществе активно и не пер-
вый год обсуждают перспективы 
коллаборации частной и государст-
венной медпомощи. Со стороны мо-
жет показаться, что госклиникам 
становится все сложнее выдержи-
вать конкуренцию с платными мед-
центрами, но на деле это не так. 

По словам Виталия Волкова, в по-
следние годы большинство государ-

ственных клиник Краснодарско-
го края модернизировали, поэто-
му, скорее, частной клинике сложно 
конкурировать с бесплатными госу-
дарственными учреждениями. По 
его словам, в любом случае частная 
и государственная медицина явля-
ются партнерами, особенно в пери-
оды эпидемий.

«Наша клиника уже сотруднича-
ет с государственными учреждени-
ями. К примеру, мы выполняем ряд 
услуг в системе ОМС, в следующем 
году к этому присоединится крае-
вая программа оздоровления де-
тей. Предполагаю, что в 2023–2024 
годах есть высокая вероятность пе-
рехода ряда наших подразделений 
к форматам государственно-частно-
го партнерства»,— заключает госпо-
дин Волков.

Наталья Решетняк

За пару лет на региональном рынке появилось несколько федеральных сетевых 
медцентров

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТАРе
кл

ам
а

Новость о слиянии сети медицин-
ских учреждений Клиника Екатери-
нинская и ОАО «Центр восстанови-
тельной медицины и реабилитации 
"Краснодарская бальнеолечебни-
ца"» — стала на сегодняшний мо-
мент, пожалуй, самым значимым со-
бытием 2022 года на региональном 
рынке коммерческой медицины. 
На фоне «заморозки» ряда меди-
цинских проектов из-за экономи-
ческой нестабильности сделка вы-
глядит настоящим вызовом новому 
времени. О том, как компании уда-
ется сохранять инвестиционную ак-
тивность в эпоху перемен,— в интер-
вью с генеральным директором сети 
Клиника Екатерининская Виталием 
Волковым.

— Виталий Юрьевич, расскажите, по-
жалуйста, об инвестиционных про-
ектах вашей компании за последние 
два года, в том числе интересует объ-
ем инвестиций?
— Наша компания поступила, на пер-
вый взгляд, парадоксально — в то 
время как наши конкуренты заморо-
зили все свои инвестиционные про-
екты с момента начала коронави-
русной пандемии, мы бросили все 
резервы на развитие и укрепление 
позиций на рынке.

Во-первых, буквально за несколь-
ко месяцев до локдауна мы открыли 
один из крупнейших лечебно-диаг-
ностических комплексов в Красно-
даре на ул. Герцена. Ценой колос-
сальных ресурсов мы выводили его 
на уровень безубыточности в слож-
нейших и нетипичных рыночных 
условиях.

Во-вторых, сама адаптация наших 
клиник к условиям коронавирусной 
действительности представляла из 
себя отдельный инвестиционный 
проект. Обеспечение беспрецедент-
ной безопасности посетителей и со-
трудников обошлось нам дополни-
тельно примерно в 90 млн руб. Сами 
понимаете, сумма внушительная. 
Не меньших инвестиций потребо-
вала реорганизация лабораторной 
службы — срочно были закуплены 

16 анализаторов зарубежного про-
изводства и запас реактивов. Бла-
годаря этому в Краснодаре и в Сочи 
мы стали теми, кто создает тренды 
в диагностике коронавирусной ин-
фекции, неоднократно ставя ре-
корды в достоверности и скорости 
исследований.

В 2021 году мы открыли реабили-
тационный центр на ул. Кондратен-
ко, установив новый стандарт вос-
становления здоровья в Краснодаре. 
Жителям города давно требовал-
ся такой формат, и мы просто запол-
нили вакуум, имевшийся на рынке в 
этой области.  

Наконец, как апогей многоме-
сячной работы, 18 мая 2022 года мы 
закрыли сделку по приобретению 
контрольного пакета акций Красно-
дарской бальнеолечебницы. Сум-
марный объем инвестиций в 2022–
2023 годах в эту здравницу составит 
1,2 млрд руб.

— Насколько выгодно сегодня инве-
стировать в создание и расширение 
медицинских центров?
— Выгодно, если в компании силь-
ная управленческая команда, если 
коллектив состоит из лучших в го-
роде врачей и еще множество ус-
ловий. Сейчас рынки ряда городов 
— Москвы, Санкт-Петербурга, Воро-
нежа, Краснодара, на мой взгляд, 
уже не оставляют шансов для ин-
весторов. Так остра конкуренция в 
них, выжить начинающим особен-
но сложно.

— Как быстро окупаются вложения в 
создание новой клиники?
— Инвестиции в медицину всегда 
долгие и длинные — это аксиома. По 
своей рентабельности медицина ско-
рее ближе к концу списков россий-
ских отраслей. Выйти на EBITDA 20% 
через 5 лет после открытия клиники 
в текущих условиях — это достиже-
ние. Хотя вопросы окупаемости для 
меня не всегда главенствующие. На-
пример, последний приобретенный 
актив — Краснодарская бальнеоле-
чебница — вряд ли когда-нибудь ста-

нет высокорентабельным. Это скорее 
социальный проект — дать возмож-
ность проходить оздоровление в дос-
тойных условиях как можно больше-
му количеству жителей края. Считаю, 
что доступ к природным уникальным 
источникам должны иметь все. Гово-
ря о рентабельности бизнеса, нельзя 
не упомянуть про стоимость нежилой 
недвижимости, которая на данный 
момент является запредельной, а это 
препятствие для окупаемости любо-
го медицинского стартапа.

— Какое направление клиник сегодня 
самое востребованное? 
— В 2019 году на этот вопрос можно 
было бы ответить более определен-
но. Однако ситуация с тех пор много-
кратно менялась, причем кардиналь-
ным образом. На данный момент, мне 
кажется, наиболее устойчив макси-
мально диверсифицированный меди-
цинский бизнес, в частности, в составе 
нашей сети есть и многопрофильные 
центры, и стоматология, и родильный 

дом, и мощная лабораторная служба. 
Мы не останавливаемся — идет посто-
янный поиск и эксперимент, в частно-
сти, сейчас развиваем направление ге-
нетических исследований, в котором 
видим колоссальные перспективы.

— Считаете ли вы, что большая часть 
государственных клиник устарела и 
нуждается в модернизации, и им все 
сложнее выдерживать конкуренцию 
с частными клиниками?
— В последние годы большинство 
государственных клиник Красно-
дарского края модернизировались 
и серьезно укомплектовались. Ско-
рее, частной клинике сложно конку-
рировать с государственными учре-
ждениями, где помощь оказывается 
бесплатно. Если вдуматься, здраво-
охранение — единственная отрасль 
в России, наряду с образованием, где 
частные предприятия с платной по-
мощью конкурируют с государствен-
ными организациями. Но не стоит 
забывать, что частная и государст-

венная медицина — партнеры, осо-
бенно в периоды эпидемий.

— Не рассматриваете ли вы вариант 
симбиоза ваших клиник с государст-
венными больницами?
— Наша клиника уже сотрудничает с 
государственными учреждениями. 
Немногие знают, но Клиника Екате-
рининская выполняет ряд услуг в си-
стеме ОМС, в следующем году к этому 
присоединится краевая программа 
оздоровления детей. Предполагаю, 
что к форматам ГЧП есть высокая ве-
роятность перехода у ряда наших по-
дразделений в 2023–2024 году.

— Есть ли какие-то тренды, на кото-
рые вы ориентируетесь при постро-
ении стратегии клиники в столь не-
простое время?
— Главный тренд, на который делаю 
ставку последние 15 лет,— бескомпро-
миссное качество медицинской помо-
щи, которая опирается на экспертность 
персонала и современные технологии.

Генеральный директор сети Клиника Екатерининская — о развитии частной медицины, 
инвестициях и ответственности перед пациентами 

«Мы стали теми, кто создает тренды»

В последние годы региональный 
рынок частной медицины показывает 
положительную динамику 


